

Ricardo Labarca, gerente de Desarrollo de Las Salinas:

# "La economía circular debe ser clave en el desarrollo estructural de las ciudades, y no solo de las empresas"

*Rehabilitar los terrenos que tuvieron un uso industrial en el pasado y asumir el desafío de reincorporarlos de manera segura y sostenible para usos diversos de ciudad en favor de las personas es un eje clave de esta nueva mirada.*



DISPONER INFORMACIÓN AMPLIA Y PROMOVER LA PARTICIPACIÓN DE LAS PERSONAS ES UNA DE LAS PRINCIPALES ACCIONES QUE IMPULSA LAS SALINAS COMO PARTE DEL PROCESO DE SANEAMIENTO DEL TERRENO FRENTE A AVENIDA JORGE MONTT.

La economía circular es un concepto que asoma en la segunda mitad de la década del 70. Hoy hablar de ella es hacer referencia al sistema de las 7 R, haciendo mención específica a los conceptos de rediseñar, reducir, reutilizar, reparar, renovar, recuperar y reciclar.

En esa perspectiva se inserta el saneamiento ambiental de terrenos con presencia de contaminantes como un eje clave de la economía circular, para reintegrar y disponer para nuevos usos aquellos recursos naturales que sufrieron desgaste o fueron afectados por una utilización previa. Es el caso de los suelos, es parte fundamental en el equilibrio de los ecosistemas, que pueden ser tratados mediante tecnologías seguras y efectivas para su recuperación y reinsertión tras usos como el industrial.

Tal como señala Ricardo Labarca, gerente de desarrollo de Las Salinas, "la remediación de suelos se comienza a consor-

lidar desde los años 50 a nivel mundial, pero en Chile la historia es bastante más incipiente, aun cuando se trata de un tema que debiera tener un desarrollo mayor, pues en Chile son más de 10 mil los sitios con posible presencia de contaminantes, tal como lo ha revelado el catastro actualizado del Ministerio de Medio Ambiente".

## AMPLIAR LA MIRADA

A partir de la experiencia desarrollada en Las Salinas, que significó un profundo estudio y búsqueda de las mejores opciones a nivel global para el saneamiento ambiental, Labarca destaca que se requiere ampliar la mirada en torno a la economía circular: "Hasta ahora, el concepto de economía circular se tiende a relacionar con procesos específicos de producción, pero como país aún nos falta integrar el concepto del suelo como un activo integrante de esta circularidad y, de este modo, abordar el futuro de los sitios y lugares que

fueron parte de etapas industriales y que hoy pueden reconvertirse hacia nuevos usos que generen impactos sostenibles. Es en esos lugares en los que debemos hacer un esfuerzo específico por su recuperación y reintegración".

A partir de ello, el gerente de Desarrollo resalta que "es muy importante abordar la re-

cuperación de suelos y sus ecosistemas como parte estructural de la economía circular de las ciudades y no solo de las empresas". Para Labarca se trata de comenzar a rehabilitar los terrenos y asumir el desafío de reincorporarlos de manera segura y sostenible a usos diversos de ciudad en favor de las personas.

## PARTICIPACIÓN CLAVE

Las Salinas es una experiencia clave en recuperación de suelos, pues permitirá sanear un terreno inserto en Viña del Mar, demostrando que dar nueva vida a los suelos de manera eficaz y segura es posible. Por ello, la empresa trabaja con dedicación cada detalle en un proceso que lleva 20 años pre-

parándose. Hoy sigue adelante impulsando todos los preparativos para completar la última etapa de saneamiento a través de la biorremediación, técnica basada en la naturaleza y con más de 40 años de uso seguro y efectivo a nivel mundial.

En esta etapa trabaja de la mano junto a dos expertos internacionales: Séché Group como contratista principal, el mismo que biorremedió el terreno en que se construyó el Centro Acuático de los últimos Juegos Olímpicos en Francia, y con Idom como product manager, consultora española especialista en remediación ambiental.

Todo el proceso de saneamiento ambiental se comunica de manera permanente a través de los canales dispuestos por Las Salinas en su web ([www.lasalinas.cl](http://www.lasalinas.cl)) y redes sociales (@somosalinas), y a través de un nutrido programa de actividades a cargo de equipo de relacionamiento comunitario.

Cristóbal Polloni, jefe de Relacionamiento Comunitario de Las Salinas, señala que "la prioridad es que las vecinas y vecinos de Viña del Mar cuenten con información completa y veraz en torno a la historia del terreno, las etapas de remediación ya ejecutadas, la biorremediación en curso y las oportunidades que se abren para el futuro del paño".

El profesional agrega que semanalmente organizan actividades en las oficinas de Las Salinas, donde reciben continuas visitas de colegios, organizaciones sociales y vecinales. "Además, una vez al mes invitamos a Las Salinas Puertas Abiertas, en que hacemos un relato detallado de todo el proyecto y recorrido por el terreno, a lo que sumamos reuniones permanentes en condominios, juntas de vecinos, organizaciones y diversos sectores de la ciudad, donde nosotros nos desplegamos para entregar información de manera directa a las personas", detalla.



HOY EN LAS SALINAS SE LLEVA ADELANTE UN PROCESO DE SANEAMIENTO DE EXCELENCIA CON LA TECNOLOGÍA MÁS AVANZADA A NIVEL MUNDIAL.